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立法會議員海道申、胡志偉及尹兆堅於

2017 年 5 月 31 日的聯署信件

有關競爭事務委員會香港車用燃油市場研究報告

就你於 2017 年 6 月 1 日致函本局，轉達立法會議 員涂

謹申、胡志偉及尹兆堅致經濟發展事務委員會主席的聯署信

件，本局的回覆如下 。

就香港車用燃油市場的競爭情況方面，政府一直致力維

持車用燃油市場開放及消除進入市場的障礙。 在自由市場經

濟運作下，一如其他消費商品的行業，我們盡可能不干預燃

油業或規 管 其定價及經營模式 。 任何有意經營油站者只 需 有

足夠 資金便可競技油站用地，並沒有其他資格限制 。

政府已採取一系列措施，包括取消油站投標者必 須持有

特別進口牌照或燃油供應合約的規定;在油站的租約期滿後

，以招標 替 代讓現時承租人自動續約的安排;並引入 「 超級

標 書」 的招標安排以協助新加入者盡 快取得相當數量 的油站
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用地及規模效益 。 這些措施都是當在消除進入市場的障礙以

助新經營者進入市場 。

自 2003 年引入「超級標書」的招標安排後，兩個新營

辨商取得可供投標的 61 個油站的其中 35 個，並成功進入市

場 。 原有的三個主要營辨商的油站數目份額由超過 90%降至

約 70% '反映這項「超級標書」的招標方式已有助新競爭者

盡快取得相當數量的油站用地及規模效益，從而在車用燃油

市場中進行有效競爭 。

本港現時有六問油公司，分別是埃克森美手、現殼、雪

佛龍(即加德士 ) 、中國石化、中國石油及東方石油，營運

約 180 個油站 。 其他鄰近主要城市如新加坡及東京分別由四

問及六問油公司經營大部份油站，與香港車用燃油市場的情

況分別不大 。 以香港市場規模來說，車用 燃油市場已存在一

定的競爭 。

就重新引入 95 辛:院值汽油的建議，現行的法例要求及

油站用地租契條款並無禁止油站供應、 95 辛沈值汽油 。 我們

認同競爭事務委員會(競委會)建議為消費者提供更多選擇，

並會因應競委會的建議，以及油公司的運作安排、個別油站

的環境條件及其他相關因素，與相關政府部門及油公司探討

在新招標或重新招標的油站用地租契條款內列明供應 95 辛

:院值汽油的可行性。

至於有關研究分割大型油站的建議，現時香港已有超過

180 個油站及超過 60 個石油氣站，足以應付車用燃料的需要;

然而，我們會因應相關的規劃標準和個別油站的環境條件等

因素，與相關政府部門研究分割大型油站為數個小型油站的

可行性 。

關於不同的「結構性」改革方案的長期建議，正如競委

會在其報告中所指出，很多促進新競爭者加入市場的措施均

需投入大量成本 。 例女口興建供「開放使用 」 的新倉庫設施會

涉及新的土地供應，但由於香港土地資源珍貴，我們需要衡

量社區的不同需要 ; 而建造從內地到香港的輸油管道以進口

燃油的建議亦對土地用途、環境及安全有重大影響 。 我們必

須要審慎考慮這些建議的利弊及可行性，才可以決定是否進

行詳細研究。
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柴油價格方面，香港車用燃油的零售價一向是個別油公

司按其商業運作原則和本身的運作成本(包括稅項和其他營

運成本如地價、僱員薪金、運輸物流、廣告宣傳、油庫運作

等)而釐定 。 由於油公司的運作成本資料屬商業敏威資料，

在自由市場經濟運作下，政府無權要求油公司提供這些詳細

資料。此外， 由於油公司一般會向消費者提供各種折扣及其

他不同的優患，消費者實際要支付的價錢，會比油站所標示

的售價為 4氏 。

另一方面，正如競委會的報告指出，毛利並不代表油公

司實際賺取的純利 。 油公司必須支付不同支出包括折扣優

患、營運成本、土地及建造成本等 。 因此柴油毛利率的增加

並不一定代表純利的增加。由於我們無權要求油公司提供其

成本數據等商業敏威資料，我們並未能確切分析柴油與汽油

兩者毛利率的差別 。

首批重新招標的油站用地將訂於 2018 年第三季進行招

標 。 為配合招標工作，我們計劃於 2018 年年初或之前完成

各項有關招標安排的研究 。 當完成相關研究後，我們會向經

濟發展事務委員會交待有關結果 。
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